

Entre phares

Journal offert par la paroisse Saint-Paul d'Agon

Agon-Coutainville - Blainville-sur-Mer - Boisroger - Gouville-sur-Mer - Heugueville-sur-Sienne - Saint-Malo-de-la-Lande - Tourville-sur-Sienne

En association avec *Actualités Notre Temps*

Décembre 2021 - n°36 - Trimestriel

ÉDITO

Un nouveau-né emmaillotté

C'est un véritable tsunami qui s'est abattu sur l'Église catholique en France le 5 octobre 2021, jour où le rapport de la commission indépendante des abus sexuels en Église a été remis aux plus hautes instances de l'Église en France. Il faisait état de plus de 300 000 victimes d'abus sexuels entre 1950 et 2020, soit par le fait de clercs, soit par le fait de personnes travaillant dans des structures d'Église. Nous étions sans voix, dans la honte...

Depuis, les évêques réunis à Lourdes au début du mois de novembre ont reconnu la responsabilité institutionnelle de l'Église, qui n'a pas entendu les signaux faibles émis à ce sujet, préoccupée davantage d'elle-même et de sa réputation. Ils se sont alors engagés dans l'indemnisation individuelle des victimes, et ont voté un ensemble de résolutions visant à reconsidérer les pratiques de gouvernance à l'échelle des diocèses et à l'échelle de l'Église en France.

La lettre pastorale de Mgr Le Boul'h, publiée le 26 septembre 2021, qui trace les orientations de notre Église diocésaine dans

les 5 à 10 ans à venir, s'inscrivait déjà dans cette dynamique. Si le chemin est balisé, la réalisation de cette nouvelle organisation est à construire ensemble. Il ne s'agit pas tant de faire avancer des idées, que de discerner, après avoir écouté ensemble, ce que Dieu nous dit. Le chemin est engagé.

Entre deux phares est le titre de notre journal. De la pointe d'Agon au Sénéquet, ils illuminent notre paroisse d'une extrémité à l'autre. Ils sont aussi, symboliquement, les deux phares de la foi chrétienne qui éclairent la nuit des hommes au travers leurs épreuves et luttes, au travers les tsunamis de l'existence. L'un se nomme Noël, l'autre se nomme Pâques. Célébrés dans la nuit, liés l'un à l'autre, ils annoncent le jour nouveau, et portent l'espérance et le Salut de tous les hommes.

Dans quelques jours, nous fêterons l'un d'eux : Noël. Dans cette sainte nuit, la voix de l'ange retentira : *"Ne craignez pas, car voici que je vous annonce une bonne nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le peuple : aujourd'hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur qui est le Christ, le*

Seigneur. Et voici le signe qui vous est donné : vous trouverez un nouveau-né emmaillotté et couché dans une mangeoire."

Ce nouveau-né emmaillotté, couché dans une mangeoire, ressemble à tous les nouveau-nés emmaillottés : le signe est faible et pourtant... Puisse l'Église du Christ ne jamais s'installer dans une attitude d'auto-glorification, de suffisance, mais qu'en contemplant le nouveau-né de Bethléem, elle entende et discerne toujours la vérité des signaux faibles émis de la part des victimes, des personnes faibles, vulnérables et précaires.

C'est à partir du 25 décembre que les jours rallongent. Si la nuit n'est pas finie, désormais l'obscurité recule jour après jour. Jésus né en notre humanité porte avec Lui la promesse d'un avenir de paix et de réconciliation... Qu'il nous soit donné d'avancer sereinement dans un chemin de confiance renouvelé. Bon Noël à chacun. ■

PÈRE THIERRY ANQUETIL,
ADMINISTRATEUR
DE LA PAROISSE SAINT-PAUL D'AGON

SOMMAIRE

PAGE 2 PRATIQUE

- Informations pratiques
- Agenda
- Aider le Secours catholique

PAGE 3 DANS VOTRE PAROISSE

- Notre paroisse n'a plus de curé : questions et réponses à ce sujet et autres questions

PAGES 4-5 SAINT PAUL, LE SAINT PATRON DE NOTRE PAROISSE

- Statue de saint Paul : du rêve à la réalité

PAGE 6 À LIRE

- Et pourquoi pas une biographie ?
- Livre de vie

PAGE 7 DÉTENTE ET SAVOIR

- Recette à l'heure du thé : le gâteau aux marrons de Jocelyne Hennequin
- Mots croisés de Michel Lair
- La rubrique de Jean-Guy
- Sudoku de Françoise Lecourtois

PAGE 8 PORTRAIT

- Marceline, une belle personne
- Solutions du sudoku et des mots croisés



L'adoration des bergers (détail)
de Gerard van Honthorst
(1622) - Wallraf-Richartz Museum

Laurent LECOEUR
ÉLECTRICITÉ GÉNÉRALE - TERTIAIRE
Tél. 02 33 47 72 49
Mobile : 06 80 71 86 75
www.lecoeur-electricite.fr
12A rue des Chardonnerets - BP 70033
50230 AGON-COUTAINVILLE
Mail : lecoeur.electricite@orange.fr

SOMELEC VENTE - S.A.V.
INSTALLATION
LOCATION
ZI du Château de la Mare - BP 614 - 50206 COUTANCES cedex
Tél. 02 33 07 65 85

AMLUX sarl
50230 AGON COUTAINVILLE
02 33 07 60 50 info@amlux.fr
Panneaux Sandwich Déclassés sur mesure
portes & accessoires de pose pour
Chambres froides et salles blanches

LA FERME
RESTAURANT - PUB - PIZZERIA
PIZZA À EMPORTER
AGON-COUTAINVILLE-PLAGE - Tél. 02 33 47 07 04

LOMBARDIE
Passion Traiteur
17 rue Amiral-Tourville - BP 1 - 50230 AGON-COUTAINVILLE
02 33 47 01 53 - 06 80 42 89 02
www.lombardie-traiteur.com - philippe.lombardie@wanadoo.fr

TAXI LEMONNIER SARL
AGON-COUTAINVILLE - BLAINVILLE
TOURVILLE - COUTANCES - BRICQUEVILLE LA BT
02 33 07 11 11
Transport de malades assis
Conventionné Assurance Maladie et 1 TPMP

U express AGON COUTAINVILLE
Rue du Ruet du Goulot 50 230 Agon Coutainville
Tél : 02 33 46 26 13
Ouvert du lundi au samedi de 7h30 à 19h30 le dimanche matin de 7h à 13h
DRIVE courses.com location
Profitez des services Livraison à domicile et Location Véhicule

JEAN-PAUL II École Collège Lycée
POUR GRANDIR, S'ÉPANOUIR, RÉUSSIR
Accueil dès 2 ans, initiation à l'anglais ; Sections européennes ;
Sections et partenariats sportifs (Equitation, Foot, Gym, Handball, Natation)
Préparation au baccalauréat général et technologique (STMG)
et aux examens de Cambridge
ÉCOLE MATERNELLE & ÉLÉMENTAIRE
6, rue Quesnel-Canveaux (face au jardin public)
50200 COUTANCES
02.33.19.40.50
COLLEGE & LYCEE
60, rue d'Ilkley (route de Lessay)
50200 COUTANCES
02.33.76.56.56
www.ecl-jeanpaul2.com - contact@ecl-jeanpaul2.com

leClub des diffuseurs
REJOIGNEZ LE CLUB DES DIFFUSEURS DE LA PRESSE LOCALE CHRÉTIENNE !
S'inscrire au "Club des diffuseurs" c'est rejoindre cette grande communauté de milliers de bénévoles, porteurs de la Bonne Nouvelle auprès de toutes et tous !
INSCRIPTION GRATUITE !
Recevez votre carte de membre en vous inscrivant sur
www.journaux-paroissiaux.com

ACTUALITÉS BOUTIQUE
RESSOURCES AVANTAGES

Un grand MERCI aux ANNONCEURS!

Informations pratiques

Centre paroissial Saint-Paul

6 rue Jean-Eguay
50 230 Agon-Coutainville
Tél. 02 33 47 03 12

Courriel : paroisse.agon@diocese50.fr

Site Internet : <http://www.coutances.catholique.fr/pres-de-chez-vous/paroisse-saint-paul-d-Agon-Coutainville>

Retrouvez tous vos journaux sur le site de la paroisse.

Messes dominicales

• Dimanche : 10 h 30 à l'église Notre-Dame-des-Flots à Coutainville.

Messes en semaine

(Principe, mais consulter les tableaux d'affichage des églises ou le site de la paroisse)

• Mercredi, jeudi et vendredi à 9 h

Sacrement de la Réconciliation

• Confessions

Les dimanche 19 décembre de 9 h 30 à 10 h 15 avant la messe, mardi 21 décembre de 9 h 30 à 10 h 30 après la messe et jeudi 23 décembre de 9 h 30 à 11 h après la messe.

• Célébration pénitentielle

Le mardi 21 décembre à 20 h 30 à la cathédrale de Coutances.

Célébrations de Noël

Le vendredi 24 décembre, messe des familles à 19 h et messe de la nuit à 23 h à Notre-Dame-des-Flots.

Temps de prière

• **Chapelet** : le lundi à 11 h et le mercredi à 9 h 30, à l'église de Tourville.

• **Prière de louange** : le 1^{er} vendredi du mois de 18 h à 19 h, à l'église de Linverville (commune de Gouville-sur-Mer).

• **Veillée de prière** : le dernier jeudi du mois à 17 h 30 de la Toussaint à Pâques, à l'église d'Heugueville.

Les églises de Coutainville et de Gouville sont équipées d'une boucle magnétique pour permettre aux personnes malentendantes, munies d'un appareil auditif, de suivre les offices.

Permanence

Centre paroissial Saint-Paul à Agon, le mardi 10 h à 11 h

Pèlerinage diocésain à Lourdes

Notez dès à présent que le prochain pèlerinage à Lourdes aura lieu du 22 au 28 août 2022.

Médias catholiques

RCF Cherbourg-Octeville 101,5 FM, Saint-Lô 96,7 FM
KTO Télévision catholique.

Vous qui aimez marcher régulièrement ou de temps en temps, ou qui circulez en vélo... Vous pourriez diffuser ce journal dans votre rue, votre quartier, votre village. Rejoignez la centaine de diffuseurs qui assurent ce service sur l'ensemble des communes de la paroisse. Plus nous sommes nombreux, plus la distribution est répartie et allégée. N'attendez pas que quelqu'un vous demande, proposez-vous spontanément. Un grand merci à tous ceux qui ont déjà répondu à cet appel.
Contact : Jean-Claude Marinier 06 15 66 44 11



Aider avec le Secours catholique

Fondée sur l'Évangile, la mission du Secours Catholique - Caritas France est une mission d'amour et d'éveil à la solidarité en France et dans le monde.

Le Secours Catholique appelle toute personne à s'engager pour vivre la rencontre, l'entraide et la joie de la fraternité. Ses acteurs travaillent à

renforcer les capacités de tous à agir pour que chacun accède à des conditions de vie dignes.

À l'occasion de la Collecte Nationale du Secours Catholique, l'équipe de la paroisse, vous demande votre soutien pour aider les personnes dans le besoin.

Une enveloppe, pour les dons, est jointe à ce journal *Entre 2 Phares* du mois de décembre.

Merci pour votre générosité. ■

J.G. GARGADENNEC



Notre paroisse n'a plus de curé

À cette annonce, de nombreuses questions ou remarques de paroissiens auxquelles nous nous sommes efforcés de répondre. Les voici.

C'est le dernier journal ?



Pas du tout, ce journal est placé maintenant sous la responsabilité de l'administrateur paroissial et pour le réaliser, il y a une équipe de rédaction composée actuellement de huit personnes: Christiane Audic, Jean-Guy Gargadennec, Marie-Jo Grébouval, Jocelyne Hennequin, Michel Lair, Françoise et Jacques Lecourtois, Jean Claude Marinier.

Quatre-vingt-dix volontaires assurent le service de diffusion. Cette équipe aurait d'ailleurs besoin de nouvelles bonnes volontés. Il faut compter entre une et deux heures selon l'importance de la tournée et cela seulement quatre fois par an.

Nous n'aurons plus de messe sur la paroisse ?



Chaque dimanche et jour de fête, la messe est célébrée à 10h30 à l'église Notre-Dame-des-Flots à Coutainville, ainsi qu'un samedi soir par mois à 18h jusqu'en juin. N'hésitez pas à consulter les feuilles d'annonces à l'entrée des églises, sur le site de la paroisse (<https://www.coutances.catholique.fr/pres-de-chez-vous/paroisse-saint-paul-d-Agon-Coutainville>) ou encore le site [messesInfo](https://www.messesInfo.fr).

Mais la vie chrétienne, ce n'est pas que la messe...



En effet, c'est en même temps témoigner de l'Évangile dans le quotidien de nos vies, être porteur de l'Espérance qui nous habite dans l'attention aux autres.

Dans sa lettre pastorale du 26 septembre dernier, Mgr Le Boulc'h, notre évêque, nous invite à écouter et à partager la Parole de Dieu en petits groupes. Trois "fraternités" se réunissent déjà dans la paroisse et sont très heureuses de vivre cette expérience. D'autres groupes similaires existent peut-être. Des personnes se retrouvent également pour un temps de prière hebdomadaire ou mensuel dans les églises d'Heugueville, de Linverville et de Tourville.

D'autres initiatives telles que celles qui viennent d'être évoquées sont à inventer.

Y a-t-il quelqu'un qui accueille encore à la maison paroissiale ?



Plus personne n'habite actuellement à la maison paroissiale mais la permanence d'accueil du mardi matin continue.

Comment faire pour une demande de mariage, de baptême, d'obsèques ?



Vos demandes de mariage, baptême, etc. peuvent toujours être accueillies par téléphone ou par email (voir p.2).

Le père Anquetil qui a également une lourde charge diocésaine : peut-il être partout ?



Depuis longtemps déjà, des laïcs sont engagés dans des missions très diverses qui leur ont été confiées: service administratif et d'accueil, comptabilité, gestion de problèmes techniques, préparation des liturgies, catéchèse, accompagnement des familles en deuil et célébration des obsèques, journal paroissial, préparation au baptême, équipe d'animation pastorale, organisation de moments de convivialité (repas, kermesse, etc.)... Le P. Anquetil est là pour les accompagner et les soutenir. Mais il est vrai que leur tâche va devenir plus lourde et que certains d'entre eux sont rattrapés par l'âge. C'est une réalité, elle doit questionner chaque catholique.

Autres questions évoquées...



Ce n'est pas encourageant pour ceux qui investissent dans le maintien de nos églises : que ce soient les municipalités ou les donateurs.

Quel avenir pour ces bâtiments qui sont tout de même une part importante de notre histoire et de notre patrimoine ?

La paroisse Saint-Paul est une paroisse plus importante que la considération qu'on semble lui accorder: certes il y a des pics de fréquentation, telles que les fêtes et les vacances, mais ne plus avoir de "curé" est un peu dur à entendre. Il y a peut-être des paroisses qui ont plusieurs prêtres, ne serait-il pas judicieux de réfléchir à une meilleure répartition? Il y a aussi des paroisses qui ont des prêtres qui viennent d'autres pays, en particulier d'Afrique...

Pourquoi le choix d'un administrateur ?

Qu'est-ce qui a été le facteur déterminant pour faire le choix de ne pas installer un curé mais un administrateur ?

L'Église doit vivre et la paroisse Saint-Paul a tout pour vivre, elle a une population, même variable, mais néanmoins nombreuse et pratiquante. Elle a des officiants laïcs. L'église Notre-Dame des Flots est adaptée à ces variations du nombre de pratiquants, Les gens, qu'ils soient à demeure ou de passage, aiment cette église qui est particulièrement belle et invite à la prière.

La nomination d'un administrateur est un signe de considération, et laisse peut-être à l'évêché le temps de voir si un prêtre à temps plein peut prendre la suite. Il faut voir le côté positif. La paroisse compte. Il y a des officiants laïcs qui font preuve de beaucoup de dévouement. Ne serait-il pas possible également d'avoir un diacre ?

"Notre paroisse n'a plus de curé"... Et si c'était une opportunité pour nous préparer aux évolutions que Mgr Le Boulc'h propose dans sa lettre pastorale. ■





Statue de saint Paul : du rêve à la réalité

Lors du redécoupage des paroisses en 1998 par Mgr Fihey, les communes d'Agon-Coutainville, Blainville, Boisroger, Gouville, Heugueville-sur-Sienne, Saint-Malo-de-la-Lande, Tourville-sur-Sienne sont regroupées en une seule entité, la paroisse Saint-Paul.

Saint Paul vécut au premier siècle en Asie mineure. Juif érudit et citoyen romain, il persécuta les chrétiens jusqu'à sa conversion (Acte des Apôtres, 9,1-30). Puis converti au christianisme, il évangélisa une partie du bassin méditerranéen, effectuant des voyages missionnaires tout en envoyant de nombreuses lettres aux différentes communautés locales. Emprisonné à Jérusalem, il est conduit à Rome et décapité. Ses attributs sont l'épée et le livre.

La statue de Notre-Dame-des-Flots, autrefois en position centrale sur le même mur qu'actuellement, se trouve excentrée

lors des travaux de 2012 créant une dissymétrie par rapport au mur de gloire. De là naît l'idée d'une autre statue en pendant représentant qui? Saint Paul bien évidemment notre saint patron absent des différentes églises. La "chasse" est alors ouverte. Elle ne fut pas facile, rencontrant peu d'écho auprès des instances diocésaines et départementales touchant à l'art sacré, jusqu'au jour où... Christiane dénicha "l'oiseau rare" avec l'aide du Conservatoire des antiquités et objets d'art de la Manche (CAOA). Stocké à Saint-André-de-Bohon depuis environ trente années, d'origine cherbourgeoise, de couleur blanche, mesurant un mètre soixante, il forme le pendant idéal à Notre-Dame-des-Flots. Fabriqué à Lyon en 1881 par Monteillet, creux, il est en terre cuite moulée peinte ou enduite. Nous l'avons en dépôt. La "perle rare" dénichée, c'est alors le chemin de la remise en état, avec précaution. Un an s'écoule entre la prise de possession et la pose! Après son enlèvement de la réserve départementale



Légendes :
Photo 1 : Statue à son arrivée.
Photo 2 : Début du nettoyage.
Photo 3 : Un travail très minutieux.



Légendes :

Photo 4 : La différence est nette.

Photo 6 : La mise en place délicate.

Photo 7 : La statue est en place.

Photo 8 : L'équipe pose devant la statue.

Photo 9 : Un beau résultat.

Photo 10 : Vue complète de l'autel avec la statue de saint Paul restaurée.

tales, elle réside alors dans un garage pour un nettoyage complet. Saint Paul n'avait pas connu de shampoing depuis des dizaines d'années! Nous l'avons nettoyé au cif avec brosse à dents et pinceau dur, restituant aussi les parties manquantes de son épée (lame et pommeau). La terre cuite brune remontant à différents endroits, sur les conseils de M. Rouchet, restaurateur granvillais, deux couches de peinture acrylique sont appliquées localement. Un socle en bois peint, aux dimensions identiques à celui de Notre-Dame-des-Flots, repose sur deux barres cylindriques en acier inox (3 cm de diamètre) scellées dans le mur. Trouver l'homme de l'art pour effectuer ce "petit" travail mais ô combien important, sans dégâts collatéraux, ne fut pas facile, que Loïc son auteur en soit remercié! Au préalable, Daniel, l'homme qui sait tout faire, déplace la sirène d'alarme incendie de quelques centimètres. Enfin, début octobre, tout est prêt. On confie saint Paul à M. Rouchet. Avec l'aide de son assistant, un échafaudage conséquent et astucieux est mis en place. En deux heures, la



statue est "hélicopté" et installée, gommant la dissymétrie du panneau, ouf!

Nous vous donnons rendez-vous à la fête patronale courant janvier, pour la bénédiction officielle de notre saint patron. Puisse son esprit missionnaire si ardent se manifester au niveau de notre communauté. ■

JACQUES LECOURTOIS



Boulangerie Pâtisserie
Au Bourg d'Agon
Baguette Tradition - La Pointe -
Mélanie et Fabien DEGOMBERT
Agon-Coutainville
02 33 45 86 00

BH AUDITION
CORRECTION AUDITIVE
www.bh-audition.fr
E-mail : contact@bhaudition.fr

3 rue Ambroise Paré
Z.A. Delasse
50200 COUTANCES
à proximité du pôle de Santé
Tél. 02.33.07.83.07

BH Audition
chez "optique des Salines"
parking de Super U
50290 BRÉHAL
Tél. 02.61.43.03.57

Taxi Ambulance
Agon-Coutainville

02 33 47 16 17

7J/7

- Transports privés
- Gare - Aéroports
- Transport médical
- Ambulance - VSL - Taxi conventionné

LA MAISON DASSONVILLE
ENCADREMENTS ET RESTAURATION DE TABLEAUX
VENTE D'ŒUVRES D'ART, SCULPTURES, PEINTURES

382 RENDEZ-VOUS 20 RUE DES BUNES 50230 AGON-COUTAINVILLE
galeriedassonville@wanadoo.fr tel. 06 62 10 6514 0967 320 678 160 00 071

LES HORAIRES DES MESSES SUR VOTRE SMARTPHONE!

DÉCOUVREZ LA NOUVELLE APPLICATION

Messes.info

Tous les horaires sont aussi sur www.messes.info

Visitez **Le kiosque**
des journaux paroissiaux

POUR RESTER CONNECTÉ À VOS LECTEURS
BAYARD SERVICE VOUS ACCOMPAGNE

www.journaux-paroissiaux.com

FEUILLETEZ DÈS MAINTENANT VOTRE JOURNAL PAROISSIAL EN LIGNE

Et pourquoi pas une biographie ?

"Le roman est l'art de créer un homme, la biographie l'art de le ressusciter." (Benjamin Jarnès).
C'est pour cela que j'ai choisi cette très intéressante et très juste biographie qu'est celle de Marie-Antoinette signée Stefan Zweig.



Stefan Zweig (photo), né à Vienne (1881-1942), est un brillant auteur de romans et de nouvelles, mais il est aussi connu pour ses biographies, art dans lequel il excelle. Quant

à Marie-Antoinette, connaissons-nous vraiment celle qui fut Reine de France à une époque mouvementée ?

C'est une véritable leçon d'histoire que nous livre Stefan Zweig qui nous amène à apprécier ce bien trop jeune enfant arrivée à la cour ! Il ne fait pas fi de son caractère léger et étourdi mais il sait aussi nous prouver qu'elle a su être courageuse quand les événements ne lui sont pas favorables ! Alors on reconnaît en elle sa mère, Marie-Thérèse, l'Impératrice d'Autriche ! Cette biographie présente donc un

portrait équilibré, très humain de cette femme finalement bien mal connue !

On appréciera également tout au long de cette biographie la belle et riche écriture classique de cet incontournable auteur. ■

JOCELYNE HENNEQUIN



Marie-Antoinette
de Stefan Zweig
Paru au Livre de poche
503 pages - 7,60 euros

Livre de vie

Baptême

Agon-Coutainville

- 21 août : Madeleine BRANDO
Léon TRAVERS
- 18 septembre : Elona ROBE
Elyas ROBE
Marius ANQUETIL
- 25 septembre : Diane LALLEMAND
- 10 octobre : Jules LUCE
- 17 octobre : Lou LAMAITRE-ROCHER

Mariage

Agon-Coutainville

- 11 septembre : Constance DUBEGNY
et Valentin LAPASSET
- 25 septembre : Stéphanie DEMOULIN
et Benjamin ABEL
- 2 octobre : Paule HARDEL
et Julien NAYET
- 30 octobre : Tara FLAHERTY
et Paul DUQUENNE
Éloïse MAHU
et Louis LEFÈVRE

Gouville-sur-mer

- 4 septembre : Hélène SKALEJ
et Julien LEVAVASSEUR

Obsèques

Agon-Coutainville

- 14 août : Jacqueline BEZIERS, 91 ans
- 7 septembre : Pierre COCHET, 68 ans
- 10 septembre : Marcelle
DELATRONCHETTE, 109 ans
- 10 septembre : Laetitia FREMOND, 45 ans

- 21 septembre : Monique CAMUS, 97 ans
- 23 septembre : Roger MONTAGNE, 87 ans
- 28 septembre : Emilie COLIN, 99 ans
- 7 octobre : Colette GILLETTE, 89 ans
- 13 octobre : Roger LECOSSOIS, 94 ans
- 23 octobre : Patrick PUDEPIECE, 61 ans
- 26 octobre : William GOSSELIN, 58 ans
- 29 octobre : Catherine CHARTON, 70 ans
- 31 octobre : Michel NOEL, 88 ans
- 12 novembre : Aline BOIZET, 90 ans

Blainville-sur-mer

- 26 août : Colette RAYER, 89 ans
- 2 septembre : Brigitte SENOVILLE, 85 ans
- 30 octobre : Anne Marie RENOUF, 86 ans

Boisroger

- 2 septembre : Thaysse LENGRONNE, 95 ans

Gouville-sur-mer

- 31 août : Daniel FRANCOIS, 73 ans
- 29 septembre : Odette LE GALL, 90 ans
- 19 octobre : Renée GODEFROY, 91 ans
- 4 novembre : Marie Rose AMELINE, 89 ans
- 9 novembre : Ginette K'DUAL, 89 ans

Montcarville

- 30 septembre : Aimable HUE, 86 ans

Saint-Malo de la Lande

- 17 septembre : Pierre GUY, 87 ans

Tourville

- 11 septembre : Olivier FONTAINE, 63 ans
- 6 novembre : Denise PLANCHAIS, 95 ans

La recette à l'heure du thé...

Le gâteau aux marrons de Jocelyne Hennequin

Ingrédients (pour 8 personnes)

- 600 g de marrons
- 250 g de sucre
- 125 g de beurre mou
- 125 g de chocolat
- 1 c à s de kirsch

- Faire cuire les marrons dans du lait environ 15'.
- Les égoutter soigneusement et conserver le lait de cuisson. Puis les réduire en purée.
- Peser la purée et y ajouter la moitié de son poids en sucre et le quart en beurre. Ajouter le kirsch.
- Si le mélange est très épais, ajouter un peu de lait de cuisson. Le gâteau doit être ferme pour être démoulé.



- Mettre au réfrigérateur 24 heures.
- Glacer le gâteau avec un coulis au chocolat et faire prendre au réfrigérateur.

Mots croisés de Michel Lair

Papes célèbres ou oubliés

Michel Lair est actuellement hospitalisé à la suite d'un AVC très sérieux.
Nous pensons à lui et nous reprenons ici une ancienne grille.

	A	B	C	D	E	F	G	H	I	J
1										
2										
3										
4										
5										
6										
7										
8										
9										
10										

Horizontalement

- 1 - Considéré comme le premier L'élection de François fit celle de tous les journaux.
- 2 - Beau-père de Caïphe - Saint qui donne son nom à une commune de la Manche.
- 3 - Promulguée par Léon X pour achever la construction de Saint-Pierre de Rome.
- 4 - Déesse de la nuit - Donna son nom à cette mer en s'y suicidant.
- 5 - ... du cœur pour Sœur Emmanuelle Démenties.
- 6 - Présence qui a fait débat entre catholiques et protestants.
- 7 - Sur la Croix - Évêque de la Manche.
- 8 - Préfixe auditif - De haute montagne.
- 9 - Prière dans la durée.
- 10 - pape du III^e siècle.

Verticalement

- A - Symbole de la nourriture Complément espagnol de cette nourriture
- B - Le troisième sur douze est sans doute le plus connu (croisade contre les Albigeois)
- C - Eprouveront, tel Jean-Paul II sur son lit de souffrances.
- D - Récupérée.
- E - D'où partit Abraham.
- F - Le quatrième présida le Concile de Florence (1439)
- G - Préférable à "régner" pour le pouvoir pontifical. Ovation sportive.
- H - Lichens - Suivi de VII, amusa bien des générations
- I - Concile fondateur du Credo - Deuxième pape.
- J - Cardinaux qui amènent le froid hivernal. - Douceurs anglaises.



Ah les voilà

Ah les voilà les sous-marins oh oh
On a perdu le contrat australien
Ah les voilà les sous-marins oh oh

Pour les Anglais et les Américains
On leur fera la soupe à la grimace
Ah les voilà les sous-marins oh oh

On est vraiment de tous petits joueurs
Quand on est dans la cour des grands
Ah les voilà les sous-marins oh oh

Moi je préfère les vieux négociateurs
Car ceux d'aujourd'hui ont tous la jaunisse
Ah les voilà les sous-marins oh oh

J.G. Gargadennec

Grille sudoku de Françoise Lecourtois

3	8			4				
				2	6	8	9	
9								
	1	4		5			8	
		7	8					9
	5	9		6			7	
1								
				3	2	5	6	
4	2			8				

Marceline, une belle personne

Marceline est née à Paris dans le XV^e arrondissement le 21 octobre 1911.

Vers 1928, ses parents "la famille Borie" arrivent à Coutances et ouvrent une épicerie.

C'est en 1934 qu'elle se marie avec Pierre Delatronchette. Elle aura la joie d'avoir une fille Anick née en 1935.

En 1939, Pierre Delatronchette est fait prisonnier et après sa libération, ils sont repartis en région parisienne.

Marceline, c'était d'abord la joie de vivre et la volonté de voir les côtés positifs dans les moments de la vie, même les plus difficiles et les épreuves. Ainsi lorsqu'elle a perdu la vue d'un œil, elle ne s'est pas appesantie sur le fait d'en perdre un, répliquant qu'il lui en restait encore un pour voir, regarder et continuer ce qui était sa passion : lire et admirer ce qui l'entourait.

"Je pourrais écrire plusieurs livres à son sujet. Cela paraît évident, me direz-vous, au terme de presque 110 ans d'existence et d'une vie bien remplie."

Marceline était un témoin formidable, un livre d'histoire vivant.

D'une mémoire phénoménale, c'est avec passion qu'elle relatait les grands événements de notre pays et de la région de Coutances : l'armistice de la Première Guerre mondiale avec la peur des "explosions de joie, les cris, les pétards"; puis les bombardements de Coutances lors de la

Seconde Guerre mondiale où elle a eu le malheur de voir mourir ses parents, mais aussi des moments plus festifs comme le Millénaire de la cathédrale.

Marceline aimait les voyages et leurs découvertes sur les régions ou les pays qu'elle visitait; toujours avide d'apprendre, d'approfondir ses connaissances, de connaître les gens, leur façon de vivre. Elle conta ensuite ses voyages avec passion et donnait envie d'y aller.

Marceline marchait beaucoup et d'un bon pas, pas toujours facile à suivre mais tout à fait reconnaissable à son allure sportive. Ainsi, elle faisait tout à pied, ses courses mais aussi les visites à ses nombreux amis.

Marceline était passionnée de culture, elle aimait les livres, la peinture, le théâtre, l'opéra, la danse classique, les conférences et de nombreux documentaires culturels à la télévision.

Avec sa fille Anick, elle passait l'hiver à Paris et son plaisir était d'aller à l'Opéra Garnier pour y admirer les spectacles. Elle en profitait pour visiter les expositions et voir des conférences, en particulier celles sur les civilisations primitives, telles que les Indiens Raoni de l'Amazonie.

La dernière fois qu'elle s'est rendue à l'Opéra, elle avait 100 ans et a tenu à prendre le métro à l'aller.

C'était la joie de vivre, un rayon de soleil, pleine d'humour, elle avait le souci des autres et ne se plaignait jamais. Elle aimait la vie en toute simplicité : son jardin avec ce petit écurieuil qui y avait élu domicile, les promenades, la mer, un bon repas partagé avec ses amis.

Marceline, c'était aussi le courage, que ce soit dans les épreuves : la mort de son mari en 1976, deux ans après leur installation à Coutainville, sa chute en 2013 à 102 ans, nécessitant une intervention chirurgicale. Elle ne baissait jamais les bras et disait avec "volonté" : "Il faut continuer d'avancer." Ce courage, elle l'a eu jusqu'au dernier jour de sa vie.



Sa fille Anick est venue habiter à Coutainville avec sa maman en 2013, ce qui a permis à Marceline d'avoir une fin de vie extraordinaire et surtout de pouvoir rester chez elle. C'était aussi, pour Marceline, une raison de continuer à aimer la vie jusqu'au bout.

Elle était particulièrement attachée à la chapelle Notre-Dame-des-Flots. Armand Delatronchette, son beau-père, avait participé à la construction de la première chapelle de Coutainville.

Ce qu'elle voulait transmettre, c'était avant tout : "Regardez bien la vie, il y a toujours un élément qui confirme la joie de vivre"! C'était une belle personne. ■

CATHERINE ROBBE ET CHRISTIANE DUROX-AUDIC



Marceline était passionnée de culture, elle aimait les livres, la peinture, le théâtre, l'opéra, la danse classique, les conférences et de nombreux documentaires culturels à la télévision.

Solution des mots croisés
Horizontalement
 1- Pierre - Une, 2- Anne - Ursin, 3- Indulgence, 4- Nout - Egée, 5- Cri - Niées, 6- Réelle, 7- INRI - Lø, 8- Otos - Alpin, 9- Neuvaine, 10- Antère
Verticalement
 A- Pain - Rioja, B- Innocent, C- Endureront, D- Réuti
 Iiséc, E- Ur, F- Eugène, G- Régi - Ola,
 H- Usnées, Pie, I- Nicée - Lin, J- ENE - Scones

Solution du sudoku

4	2	5	6	1	8	9	3	7
7	9	8	4	3	2	5	6	1
1	6	3	5	7	9	2	4	8
8	5	9	2	6	3	1	7	4
2	3	7	8	4	1	6	5	9
6	1	4	9	5	7	3	8	2
9	7	2	3	8	5	4	1	6
5	4	1	7	2	6	8	9	3
3	8	6	1	9	4	7	2	5



Journal de l'ARO, Actualités Région Ouest - Maison diocésaine - 50 200 Coutances - PRÉSIDENT : Charles-Henri Piffarelli - RESPONSABLE DE LA RÉDACTION : Père Thierry Anquetil - Centre paroissial - 50 230 Agon Coutainville
 ÉQUIPE DE RÉDACTION : Christiane Audic, Jean-Guy Gargadennec, Marie-Jo Gréboval, Jocelyne Hennequin, Michel Lair, Françoise et Jacques Lecourtois, Jean-Claude Marinier.
 ÉDITION ET RÉGIE : Bayard Service Ouest et Centre - BP 97257, 35772 Vern-sur-Seiche, Tél. 02 99 77 36 36 - bse-ouest@bayard-service.com - www.bayard-service.com - DIRECTEUR DE PUBLICATION : Bayard Presse représenté par Pascal Ruffenach
 JOURNALISTE-SECRÉTAIRE DE RÉDACTION : Marc Daunay. MAQUETTE : Bayard Service Ouest et Centre
 PHOTOS DE LA TÊTE : GUY LEBRET - IMPRIMERIE : Imprimerie Saint-François (41 Blois). Tirage : 6500 exemplaires.

Ne pas jeter sur la voie publique.

Kréa VUE
 Olivier FLOQUET
 Opticien Diplômé
 Galerie Intermarché
 COUTANCES
 02 33 45 93 43

AMBULANCE GOUVILLAISE SARL
 ambulancegouvillaise@orange.fr

02 33 47 86 29
 TOUTES DISTANCES
7J/7

TAXIS GOUVILLAIS
 AMBULANCE GOUVILLAISE SARL